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■ 青云

2018 年 3 月 5 日，是中华人民共和国第

一代总理周恩来同志诞辰 120 周年的纪念

日。周恩来虽生于江苏淮安，但祖籍绍兴山

阴，世居绍兴城内保佑桥百岁堂，还曾多次

说：“我是绍兴人。”作为一个“绍兴人”，周恩

来不但对家乡充满“拳拳之心”，而且对绍兴

酒这一特产充满自豪和由衷的喜爱。

周总理指示有关部门
拨款建“中央酒库”

许多人都知道绍兴酒是国宴酒，但到底

是什么时候入驻钓鱼台国宾馆? 怎样参与新

中国成立十周年大庆? 笔者采访了曾在绍兴

酿酒总公司离休的老干部刘金柱同志，揭秘

周总理关心支持绍兴酒的往事。

刘老说，新中国成立初期，国家百业待

兴，绍兴酒也同样，当时的绍兴酒

数量少、存放时间不长、品味

未臻理想。为了发展和保

护绍兴酒越陈越香的

特色，1952 年，当时

的政务院总理周恩

来就指示有关部

门拨款改善绍兴

酒生产的厂房设

备，建造一座国宴

酒的专用仓库。

根据周总理的

这一指示，1955 年由

外交部、商业部、轻工

业部、浙江省联合拨款

188 万元，给当时的地方国营

绍兴酒厂(即中国绍兴黄酒集团雏

形)、云集酒厂(绍兴东风酒厂)翻建厂房，更新

设备，并建造了可以存放 2500 吨优质绍兴酒

的中央仓库。

“绍兴酒中央仓库是周总理的命令，于

1956 年开始建造，1957 年完工，还请了一个

姓孟的工程师。当时，前苏联的一位女科学家

还来酒厂参观，品尝了绍兴酒，赞扬这个酒

好。这位科学家说，要

是在苏联的话，起码

得有 20 个专家来研

究。”年近九旬的刘

老说。

其后，周恩来总

理和陈毅副总理又

在广州召开的制定

12 年科学规划会议上，

批准将《绍兴酒总结与提

高》项目列入国家 12 年科

学规划。刘老回忆说：“周总理

当时这样做除了重视民族产业外，可

能还考虑到中华人民共和国建国十周年的庆

典用酒。”

“给周总理送国宴酒”

1958 年，周总理考虑到中华人民共和国

十周年大庆时将邀请外国政要来华，便向毛

主席提出兴建一座有中国特色的高级国宾馆

的建议。毛主席同意后，外交部几经挑选，最

后选定了钓鱼台为建国宾馆的地址。

1959 年 10 月，中华人民共和国成立十周

年大庆如期举行，前苏联的赫鲁晓夫、朝鲜的

金日成、越南的胡志明等 12 个社会主义国家

领导人均率团参加，住进了钓鱼台国宾馆。

“建国十周年庆典当然需要国宴酒。”刘

老说，“当时的绍兴酿酒公司就精心挑选了

500 坛 23 公斤装的大坛酒送钓鱼台国宾馆，

这 500 坛酒中大多是加饭，元红、善酿、香雪

也有一部分。当时，我派四个人跟随前往，由

时任党委副书记沈锡荣带队，三个车间主任

陈阿木、王宝寿、肖五四一起前往，在北京一

待就是 20 多天。这三个车间主任都是做黄酒

的行家里手，技术相当过硬。当时的分工是这

样的：由王宝寿、肖五四负责开坛、过滤，陈阿

木负责品尝、勾兑。当时，绍兴酒尚没有瓶装

酒，都要用大坛酒现场勾兑出来。陈阿木在绍

兴酒业里评酒是头块牌子，嘴巴非常厉害，管

理也特别棒，从原料糯米进厂、浸米、蒸饭、开

耙发酵……一道道工序，通过他管理，一般不

会出现问题。当年(1952 年)参加“八大名酒”、

“十八大名酒”的评选并获奖的均是陈阿木勾

兑的酒。让他们进京参加十周年庆典用酒的

勾兑，也是对他们的信任。”

后来，据当时的钓鱼台国宾馆翟荫棠馆

长 (也是时任中央机关事务管理局的局长)介
绍，中华人民共和国成立“十周年”庆典非常

隆重，周恩来总理在人民大会堂举行隆重的

欢迎宴会，第一杯用酒就是绍兴加饭酒。

“恩来很喜欢绍兴酒”

绍兴酒因营养丰富、酒精度较低等优点，

很适合外交场合饮用，故绍兴酒自钓鱼台国

宾建馆以后，就作为国宴上的指定用酒。

刘老还向笔者说起了邓颖超同志视察绍

兴的事，1959 年 11 月 28 日，邓颖超在参观绍

兴酒厂黄酒生产工艺流程时，对陪同的刘老

说：“恩来很喜欢绍兴酒，也喜欢喝一点。直到

晚年，还保持着绍兴酒加温后饮用以及用花

生、豆腐干下酒的习惯。”

她说，周总理不但自己喜欢喝绍兴酒，而

且还把它介绍给其他中央领导人以及世界各

国的贵宾。

文学名人李希凡在一篇回忆中写道：“上

个世纪 60 年代，一个日本文化界友好访华团

刚参观绍兴后回北京，周总理就在人民大会

堂浙江厅接见并宴请他们，宾主入座后，总理

询问他们在南方，特别是访问绍兴时的观感，

并问在绍兴是否喝过绍兴花雕酒。当知道他

们已在绍兴喝过时，就含笑举杯说，请朋友们

再尝一下人民大会堂的花雕，看酒味是否香

醇?”
当李希凡和大家都把酒喝下时，发现杯底

留着一层厚厚的沉淀，这种沉淀只有在藏放多

年后才会出现，绍兴人称作“酒脚”。这时，总理

向大家说，鲁迅先生生前是喜欢饮家乡酒的;杯
底的沉淀表明这酒已是 25 年以上的陈酿，它

是 l958年进入人民大会堂的，运来时已 20 年

以上，现在恐怕已是近 30年了。周总理这么一

说，宴会的情意更浓，气氛更加活跃。

红酒的“酸”和“涩”
到底从何而来？
■ 咔嚓君

红葡萄酒，尤其是干型红葡萄酒，品尝起

来往往有酸涩感，这也是许多人对红葡萄酒

印象不佳的原因。那么，葡萄酒的“酸涩”到底

是怎么来的呢? 口感酸涩是红酒品质低劣的

象征吗?
绎红酒的野酸冶
葡萄酒里的“酸”，部分来自葡萄本身，部

分则来自于葡萄酒的酿造过程。其中，酒石酸

(tataric)、苹果酸(malic)和柠檬酸(citric)3 种源

于葡萄果实;另外 3 种酸，是由酒精发酵和细

菌活动形成的琥珀酸(amber)、乳酸(lactic)和
醋酸(acetic)。

从葡萄果实而来的 3 种酸，会因应葡萄

品种的不同而含量不同。一般而言，生长在气

候凉爽地区的葡萄(如长相思、雷司令等)会含

有较多的酸，而温暖地区的品种(如仙粉黛、

西拉等)则相反。

绎红酒的野涩冶
葡萄酒的“涩”，主要来自于单宁(Tan原

nin)。单宁广泛存在于各类植物、种子、树皮、

木头、树叶和水果皮中，是一种天然的酚类物

质。例如，我们在品尝绿茶的时候也会明显地

感受到单宁带来的干涩口感。

在红葡萄酒中，单宁是必不可少的组成

部分，主要来源于葡萄皮和葡萄籽。红葡萄酒

是要保留葡萄皮发酵的，在发酵过程中，酒液

还会从橡木中汲取一定的单宁物质。

单宁会给葡萄酒带来“涩”的口感，这种

口感是单宁和口腔唾液中的蛋白质相互反应

而产生的。除了带来涩感之外，单宁对葡萄酒

的结构、酒色和口感的复杂度都有重要的作

用，被称为“红葡萄酒的灵魂”。

绎酸尧涩的重要性

在红葡萄酒里面，酸涩感是非常普遍的

存在。酸涩的葡萄酒并不意味着这是一款品

质不佳的酒。事实上，酸和涩(单宁)是葡萄酒

具备陈年潜力的重要前提：酸度的存在是评

估葡萄酒陈年潜力的参考因素之一，而单宁

则为长时间的陈年提供支撑作用。

一款好酒是酸度、单宁、酒精和甜度相互

平衡的结果。如果没有“酸”，葡萄酒会缺乏活

力，也难以和食物搭配;而如果缺少单宁，则

会在口感复杂度上有所欠缺。

高酸度、高单宁的红酒往往拥有较强的

陈年潜力，口感圆润饱满，但是说到底酸和涩

都是个人的感官体验，有些人对高酸度、高单

宁的葡萄酒难以接受，大可对这类型的葡萄

酒“敬而远之”，选择甜度较高、口感顺滑的葡

萄酒，例如甜白葡萄酒等。

绎高温导致的酸涩

如前文所述，许多葡萄酒本身就具有高

酸度、高单宁的特点，但也有部分葡萄酒原本

口感顺滑，却由于受到高温的侵袭而变得又

酸又涩。

我们都知道，葡萄酒需要在适宜的环境

温度中存储，大多数葡萄酒应该储存在摄氏

10 度耀15.5 度、湿度 55耀75%之间的环境下。

如果存酒温度高于 32 度，就会给葡萄酒带来

无法挽回的损害。

具体来说，高温会使得葡萄酒的单宁更

加突出，葡萄酒的口感也会变得更加涩更加

猛烈。原本柔和顺滑的葡萄酒也会变得粗涩

而难以入口。此外，葡萄酒中的果香会被讨厌

的酸味盖过。

因此，经过高温的侵袭之后的葡萄酒，会

变得又酸又涩、难以下咽，酒中的果香也会完

全消散不见。

■ 李瀛

英国葡萄酒产业规模虽不大，但却是葡

萄酒消费和贸易大国，当年法国葡萄酒也是

依赖于英国商人贩卖到全世界而闻名。英国

有个家喻户晓的说法———为追求高品质葡萄

酒不惜放弃爵位。可见英国人对葡萄酒的深

厚感情。

长久以来，由于天公不作美，英国的葡萄

园缺乏让葡萄得以成熟的阳光，没有足够的

糖分酿制出美酒，英国的酿酒业逐渐销声匿

迹。然而随着近些年的气候变暖，英国南部的

日照时间增长，雨水减少，逐渐变得适宜葡萄

生长，让英国的酒厂获得葡萄酿制美酒，葡萄

栽培已日益变得规模化和专业化了，英国种

植的葡萄绝大部分是抗寒抗病能力强的德国

杂交葡萄品种。

英国到目前为止，还没有专门管理葡萄

酒的法律。英国食品标准局 (Food Standards
Agency) 的葡萄酒标准处 (Wine Standards
Branch)是惟一的葡萄酒管理机构。英国目前

葡萄种植区域主要集中在南部的丘陵地带，

特别是英格兰、威尔士优良的白垩土质更适

合酿造上好的起泡酒。英国种植商适时引进

法国香槟酿造技术，使其生产的起泡酒声名

鹊起，越来越多的英国葡萄酒可以和法国葡

萄酒媲美。某些香槟曾在国际大赛中一举击

败法国香槟，令垄断香槟酒生产的法国大为

尴尬，英国也因此摆脱了不产葡萄佳酿的传

统。

随着葡萄酒打开中国市场，英国葡萄酒

和酒庄都开始在中国受到瞩目。英国五大酒

庄游记.
1尧格洛斯特郡袁三大唱诗班葡萄园

位于第恩林地的葡萄园始建于 1976 年，

由两个农民创立，从最开始的仅半英亩面积

发展到今天占地 70 英亩。它给游客带来全方

位的葡萄酒体验：购物、游览、品酒，还设有游

客中心、住宿和早餐旅馆，提供午餐、晚餐以

及品尝由 40 万吨葡萄酿成的约 14 种英国葡

萄酒。

2尧威特岛袁阿吉斯通葡萄园

这家位于威特岛的葡萄园是英国最古老

的葡萄园之一，已经 42 岁“高龄”了。它位于

岛屿东端美丽的布雷丁中心区的边缘地带，

白垩土壤，占地 10 英亩，出产果味丰富的

m俟ller-thurgau 白葡萄酒、中度酒体的 rondo
红酒和清爽的由白谢瓦尔酿造的起泡酒。游

客们可以免费参观葡萄园和酒窖，还能品尝

葡萄酒。

3尧多赛特袁伯贝克葡萄园

这家占地仅两英亩的伯贝克葡萄园在

2000 年开业，园内坐落着一家精品旅馆和一

家酒厂。酒厂使用黑皮诺、霞多丽和其他常用

葡萄品种进行酿造，出产酒庄装瓶的葡萄酒。

葡萄园坐落在 Corfe 城堡和斯沃尼奇之间阳

光灿烂的威塞克斯山谷，紧邻 Dorset's Juras原
sic 海岸。园内还有一家餐厅和九间奢华客房。

从大部分客房里都能欣赏到葡萄园或者伯贝

克山峰的美丽景色。

4尧伍斯特郡袁Tiltridge农场葡萄园

这家由家族经营的农场位于 Upton-on-
Severn 外围，出产获过大奖的英国经典葡萄

酒，包括经瓶内发酵的 Elgar 起泡酒和带有轻

度橡木味道的白葡萄酒。园内的住宿和早餐

旅馆提供自制的柑橘酱、Tiltridge 农家鸡蛋和

古怪葡萄酒品尝会。

5尧肯特袁Biddenden葡萄园

它由贝纳家族建于 1969 年，是肯特最老

的葡萄园，位于 Wealdon 郊区的低洼地带，距

离 Biddenden 一英里左右。葡萄园里种植着

10 种葡萄，出产类型众多的红酒、白葡萄酒、

玫瑰红和起泡酒，还有 Biddenden 味道浓烈的

Kentish 苹果酒和苹果汁。园内提供每月两次

的免费葡萄园参观之旅。人们可以在二楼的

露台上远眺果园和葡萄园的美景。

英国五大酒庄游记

周总理和绍兴酒的往事

作为一个“绍兴

人”，周恩来不但对家乡充

满“拳拳之心”，而且对绍兴酒这

一特产充满自豪和由衷的喜爱。作

为一个国家领导人，周恩来又很清

楚绍兴酒这一传统瑰宝的经济价值

和文化价值。自中华人民共和国

成立以来，周总理一直关心和

支持绍兴酒的发展。


